

DOSSIER DE CANDIDATURE



**PRIX NATIONAL
DE LA PRÉSERVATION
DU PATRIMOINE VITICOLE**

ANEV



Présentation de la Commune

Le mot du Maire

Capitale des Grands Crus de Bourgogne, au cœur d'un parcellaire viticole inscrit sur la liste du Patrimoine mondial de l'UNESCO, aux portes d'une vaste Réserve Naturelle Nationale, d'un espace urbanisé étendu et de zones d'activités dynamiques, Gevrey-Chambertin s'inscrit dans une très longue histoire gage d'un riche patrimoine. Cet héritage nous oblige, mais il ne constitue pas pour autant une rente. C'est pour cette raison que notre commune ne cesse d'innover afin de soutenir constamment ses efforts en faveur d'une mise en valeur de son identité vitivinicole et des enjeux qu'elle recouvre.

C'est dans cette perspective que s'inscrit notre candidature au Prix National de la Préservation du Patrimoine Viticole porté par l'Association Nationale des Élus de la Vigne et du Vin. C'est là une ambition doublée d'une exigence.

Elle s'inscrit dans des actions et un parcours réfléchis, une démarche concrète, afin de promouvoir notre viticulture et son terroir, véritable richesse de notre vignoble.

Vous découvrirez à travers les pages suivantes, le contenu détaillé de cette candidature qui, je l'espère, saura retenir votre attention.

Le Maire
Christophe Lucand



Présentation de la collectivité

Présentation de Gevrey-Chambertin

La commune de Gevrey-Chambertin, située en Côte-d'Or, en région Bourgogne-Franche-Comté, compte environ 3 000 habitants. Elle est membre de la Communauté de communes de Gevrey-Chambertin et de Nuits-Saint-Georges, structure intercommunale qui accompagne la commune dans ses projets de développement territorial, notamment dans les domaines du patrimoine, du tourisme et de l'environnement.

Réputée mondialement pour la qualité de ses vins, Gevrey-Chambertin est un acteur majeur du vignoble bourguignon. Son territoire viticole s'étend sur 550 hectares, exclusivement plantés de cépage « pinot noir », et comprend 9 grands crus – soit plus d'un quart des 33 grands crus que compte la Bourgogne – ainsi que 27 premiers crus. Ce patrimoine viticole exceptionnel s'inscrit dans le cadre prestigieux des Climats du vignoble de Bourgogne, inscrits sur la Liste du patrimoine mondial de l'UNESCO depuis 2015.

L'histoire viticole de Gevrey-Chambertin est particulièrement ancienne et riche. Elle prend racine au 1^{er} siècle par la création d'un vignoble romain; le plus ancien attesté d'Europe septentrionale, puis au VII^e siècle, avec la création du Clos de Bèze par les moines de l'abbaye de Bèze, ce clos étant considéré comme l'un des doyens du vignoble bourguignon. D'autres fondations religieuses, comme celle de Saint-Bénigne à Dijon, ont également joué un rôle déterminant dans l'essor de la viticulture locale.

Cette tradition viticole millénaire a été confirmée par les découvertes archéologiques réalisées en 2008 lors de l'extension d'un lotissement sur la commune. Ces fouilles ont mis au jour des traces de vignes gallo-romaines datant du 1^{er} siècle avant notre ère, témoignant de la présence ancienne et continue de la vigne à Gevrey-Chambertin.

Portée par une municipalité engagée dans la valorisation de son patrimoine et le développement durable de son territoire, la commune de Gevrey-Chambertin affirme, à travers sa candidature, sa volonté de préserver, transmettre et faire rayonner son héritage viticole unique, en lien étroit avec les acteurs locaux du monde viticole, les habitants et les partenaires institutionnels.



Ancrage viticole de la commune

La commune de Gevrey-Chambertin est profondément marquée par une identité viticole ancienne, forte et toujours vivante. L'histoire de la vigne y est intimement liée à celle du territoire et de ses habitants, constituant un socle fondamental de l'organisation sociale, économique et culturelle locale.

L'existence de Gevrey remonte au VII^e siècle, lorsque des communautés chrétiennes s'établissent sur le site et cultivent les vignes appartenant à Amalgaire, fondateur de l'abbaye de Bèze. Les moines défrichent les coteaux et développent la culture de nouveaux cépages. C'est ainsi qu'est né le Clos de Bèze, l'un des plus anciens clos viticoles de Bourgogne. Au fil des siècles, d'autres communautés monastiques, comme les Clunisiens, ont poursuivi cette tradition, notamment avec la construction du château de Gevrey en 1257.

Malgré des périodes de grande instabilité, notamment au XVI^e siècle avec les guerres de religion, les invasions militaires et les épidémies, la vigne est restée un pilier du territoire. Les habitants, profondément attachés à leur terroir, ont su préserver et transmettre leur savoir-faire viticole à travers les siècles. C'est au XIX^e siècle que le nom de Gevrey-Chambertin est adopté officiellement, renforçant encore le lien entre la commune et son vin emblématique. L'origine du mot «Chambertin» viendrait des «champs de Berthin», une propriété rurale voisine du Clos de Bèze, cultivée au Moyen Âge.

Aujourd'hui, Gevrey-Chambertin compte plus d'une cinquantaine de domaines viticoles. Le vignoble s'étend sur environ 550 hectares de pinot noir, ce qui en fait le plus vaste des grands crus de la Côte de Nuits. Il est constitué de 9 grands crus (Clos de Bèze, Chambertin, Charmes-Chambertin, Griotte-Chambertin, Mazis-Chambertin, Latricières-Chambertin, Mazoyères-Chambertin, Chapelle-Chambertin et Ruchottes-Chambertin), soit une part exceptionnelle du patrimoine viticole bourguignon, et 27 premiers crus, qui dessinent le paysage unique des Climats du vignoble de Bourgogne.

Les vins produits à Gevrey-Chambertin bénéficient de plusieurs appellations d'origine contrôlée (AOC) parmi les plus prestigieuses de France :

- AOC Gevrey-Chambertin
- AOC Gevrey-Chambertin Premier Cru
- AOC Grands Crus (Chambertin, Clos de Bèze, etc.)

L'économie viticole constitue aujourd'hui un secteur essentiel de l'activité communale, tant en termes d'emplois directs et indirects que d'attractivité touristique. Elle irrigue l'ensemble de la vie locale et façonne le cadre de vie des habitants. Elle est également au cœur des actions patrimoniales et paysagères de la commune, qui œuvre à la préservation de son terroir, de ses murets, de ses clos et de ses paysages viticoles.

Ainsi, Gevrey-Chambertin s'inscrit dans une tradition viticole, que la commune valorise avec fierté et responsabilité, dans une logique de transmission, de durabilité et de rayonnement culturel.



Actions en faveur de la préservation du patrimoine viticole

Fière de son identité viticole, la commune de Gevrey-Chambertin agit activement pour préserver, transmettre et valoriser son patrimoine viticole, en lien avec les acteurs du territoire. Les élus municipaux portent une politique patrimoniale ambitieuse, mêlant restauration du bâti, mise en valeur paysagère, sensibilisation du public et création artistique. Ces démarches s'inscrivent dans une volonté de rendre visible l'histoire viticole de la commune et de la transmettre aux générations futures.

La réhabilitation de la Halle Chambertin : un espace dédié à la mémoire et à la transmission du patrimoine

Depuis juillet 2020, la Halle Chambertin – ancien bâtiment communal construit en 1830 et longtemps occupé par la Mairie – a été entièrement réaménagée pour devenir un lieu culturel et pédagogique ouvert à tous. Ce site accueille désormais un parcours de visite interactif conçu autour de 15 modules permettant de découvrir, de manière ludique et immersive, l'histoire du vignoble, le concept de «Climat», les distinctions entre premiers crus et grands crus, ainsi que les savoir-faire viticoles. L'office de tourisme y propose également des espaces dédiés à la richesse environnementale locale (Réserve naturelle nationale de la Combe Lavaux) et aux traditions gibriaçoises.

Un engagement concret pour la préservation du paysage viticole

La municipalité agit en faveur de la restauration du patrimoine bâti lié à la vigne. En partenariat avec l'ODG et l'association Sentiers à l'œuvre, plusieurs chantiers ont permis la reconstruction de murets en pierres sèches, notamment le mur du cimetière, dans une démarche respectueuse des techniques traditionnelles et de l'esthétique locale. Une porte de clos en pierre sèche a également été réalisée à l'entrée de la commune, valorisant l'identité viticole dès l'arrivée dans le village.

En parallèle, des plantations de vignes ont été réalisées sur les parcelles communales des Crais, des Marchais et des Champs-Francis, soit environ 5 000 pieds. Ce vignoble communal contribue à embellir l'entrée de ville tout en renforçant le lien entre patrimoine vivant et espace public.

Le vin issu de ces vignes est exclusivement destiné aux cérémonies et événements municipaux, participant ainsi à la valorisation du patrimoine auprès des habitants.

L'art au service de la valorisation du patrimoine viticole

Consciente de la force symbolique et esthétique du paysage viticole, la commune intègre l'art dans ses projets d'aménagement et de communication. Plusieurs créations artistiques rendent hommage à la vigne et au territoire :

- «La Chambertine», œuvre contemporaine représentant une grappe de raisin en évolution, célèbre le lien entre nature, terroir et création.
- Une fresque en pierre représentant les 9 grands crus de Gevrey-Chambertin orne la façade de la mairie, réalisée à l'occasion de la Saint-Vincent Tournante 2020.
- Les «Portes de la Saint-Vincent», créées pour l'an 2000, incarnent la tradition et l'histoire viticole dans l'espace public.
- Sur la place du château, une sculpture d'un moine en pierre, œuvre de Laetitia de Bazelaire, rappelle le rôle fondamental des ordres religieux dans la naissance du vignoble.
- Enfin, les décorations de Noël sont également l'occasion de valoriser le patrimoine viticole : des sapins réalisés en douelles de tonneaux, créés en partenariat avec des artisans locaux (tonnellerie, métallurgie), symbolisent l'union entre tradition, artisanat et fête.

Gevrey-Chambertin : un modèle d'alliance entre patrimoine viticole, culture et attractivité touristique

La commune de Gevrey-Chambertin incarne pleinement la richesse du patrimoine viticole bourguignon, dans une approche globale alliant préservation, transmission et valorisation. En intégrant la culture, l'art, l'environnement et le tourisme dans ses projets, la collectivité développe une politique cohérente et ambitieuse, qui donne tout son sens à la notion de «patrimoine vivant».

Loin de figer son héritage, Gevrey-Chambertin le fait rayonner à travers des initiatives accessibles et innovantes, permettant à la population locale comme aux visiteurs de (re) découvrir les trésors de la Capitale des Grands Crus de Bourgogne. Ce positionnement renforce l'attractivité du territoire tout en consolidant l'identité et la fierté gibriaçoise.



Gevrey-Chambertin : un territoire où le patrimoine viticole se vit au quotidien

Un patrimoine viticole vivant

550 hectares de vignes, 9 Grands Crus, un vignoble classé au Patrimoine mondial de l'UNESCO : un héritage préservé, transmis et mis en valeur à l'échelle communale.

Des lieux culturels engagés

La Halle Chambertin, espace pédagogique et touristique dédié aux Climats, à l'histoire du vin et au terroir local.

Des restaurations respectueuses

Rénovation de murets, murs en pierre sèche, portes de clos : un savoir-faire traditionnel au service de l'esthétique viticole.

Une inspiration artistique permanente

Fresques, sculptures, installations et décorations festives : le vin et la vigne comme sources d'expression culturelle.

Une pédagogie accessible à tous

Modules interactifs, parcours immersifs et patrimoine vivant pour petits et grands : sensibiliser tout en émerveillant.

Une valorisation durable du territoire

Artisans locaux, biodiversité préservée, intégration paysagère : un développement touristique raisonné et respectueux de l'environnement.

Événements viticoles marquants

La commune de Gevrey-Chambertin organise et accueille régulièrement des événements majeurs autour du vin, participant activement à la promotion du patrimoine viticole et à son rayonnement au-delà du territoire local. Ces manifestations mettent en valeur les savoir-faire, les paysages, la gastronomie et les acteurs du monde viticole.

Gevrey Wine Food & Music (2020 – 2023)

Ce festival, ancré dans le calendrier de la commune pendant 3 ans, célébrait l'alliance du vin, de la gastronomie et de la musique. Organisé au cœur des Climats du vignoble de Bourgogne, il proposait au public une soirée conviviale et immersive, valorisant la richesse des crus locaux. L'édition 2023 a notamment mis à l'honneur deux parrains d'exception : Marie Simon (championne du monde de pâtisserie) et Philippe Faure-Brac (Meilleur Sommelier du Monde). Des masterclass autour des accords mets-vins ont permis au public de découvrir les subtilités du goût et de l'œnologie dans un cadre prestigieux.

Tour de France 2024 – Étape du Contre-le-montre arrivant à Gevrey-Chambertin

Le passage du Tour de France 2024 a offert une visibilité internationale exceptionnelle au paysage viticole de Gevrey-Chambertin. Retransmise sur une chaîne nationale et dans plus de 190 pays, l'étape a permis de valoriser les paysages classés au patrimoine mondial de l'UNESCO, tout en mettant en lumière l'identité viticole de la commune à travers des images aériennes spectaculaires du vignoble.

Jumelage avec Yoichi (Japon) et symposium des vins – Février 2025

Un événement international majeur s'est tenu à Gevrey-Chambertin avec la signature d'un accord de jumelage avec la ville japonaise de Yoichi, en présence de M. John Barker, Directeur général de l'Organisation Internationale de la Vigne et du Vin (OIV). Ce jumelage a donné lieu à un symposium dédié aux vins de Gevrey et de Yoichi, en partenariat avec l'Université de Bourgogne et le GIP Pôle Bourgogne Vigne & Vin. L'événement, largement couvert par les médias japonais dont la chaîne NHK, a marqué le début d'une coopération durable en matière d'échanges culturels, scientifiques et viticoles entre les deux communes.

Une dynamique événementielle continue autour du vin et du patrimoine

Au-delà de ces temps forts, Gevrey-Chambertin accueille chaque année de nombreux événements viticoles qui rythment la vie locale : Saint-Vincent tournante, balades et randonnées gourmandes, dégustations, ateliers œnologiques, marchés du vin, ou encore expositions et conférences patrimoniales. Ces rendez-vous participent activement à la transmission des savoirs, à la convivialité, et à l'ancrage culturel de la vigne dans le quotidien des habitants.



Une renommée internationale portée par un patrimoine viticole d'exception



Gevrey-Chambertin bénéficie d'un rayonnement international incontestable, solidement ancré dans la réputation de son vignoble et la qualité de ses crus. Dès l'évocation de son nom, la commune évoque l'excellence des vins de Bourgogne à travers le monde.

Avec ses 550 hectares de vignes exclusivement en pinot noir, la commune est le berceau de 9 Grands Crus parmi les 33 que compte la Bourgogne, faisant de Gevrey-Chambertin la capitale incontestée des Grands Crus de la Côte de Nuits.

Son nom figure ainsi sur les plus grandes tables internationales, dans les caves de collectionneurs et auprès des professionnels du vin.

La notoriété de Gevrey-Chambertin repose également sur son appartenance, depuis 2015, au site inscrit au patrimoine mondial de l'UNESCO : les Climats du vignoble de Bourgogne. Cette reconnaissance vient consacrer la richesse d'un terroir façonné depuis près de deux millénaires, et porté par des générations de vignerons.

Un engagement constant en faveur de la transmission et de la valorisation

Consciente de ce capital historique et culturel unique, la collectivité mène une politique active de préservation, de mise en valeur et de médiation du patrimoine viticole, en lien étroit avec les acteurs du territoire (vignerons, associations, ODG, institutionnels, citoyens).

L'investissement des élus et des services municipaux se traduit par :

- La création d'équipements dédiés à la médiation patrimoniale, tels que la Halle Chambertin, centre d'interprétation du territoire viticole, ou encore les fresques artistiques qui célèbrent les Grands Crus.
- La rénovation du petit patrimoine viticole (murets, chemins, portes de clos) selon les techniques traditionnelles.
- Le soutien aux événements œnotouristiques et culturels, qui participent à la transmission de la culture de la vigne auprès de tous les publics.
- Une démarche continue de sensibilisation, à travers des actions éducatives, des expositions, des partenariats scientifiques et des plantations symboliques sur les parcelles communales.

Enfin, les habitants eux-mêmes participent activement à cette dynamique, fiers de leur territoire, de ses paysages et de ses traditions. Les viticulteurs, les associations locales et les bénévoles contribuent à faire vivre ce patrimoine, à travers les nombreuses manifestations et les initiatives de terrain.

Gevrey-Chambertin incarne ainsi une collectivité forte de son histoire, résolument tournée vers l'avenir, et mobilisée autour d'un patrimoine viticole vivant, reconnu, transmis et partagé.



Description et présentation

Un projet né d'une volonté forte de conjuguer tradition et avenir

Terroir en héritage : la vigne à Gevrey-Chambertin

Le projet stratégique « Terroir en héritage : la vigne à Gevrey-Chambertin » s'inscrit dans une démarche territoriale globale engagée par la municipalité depuis plusieurs années, visant à valoriser le patrimoine viticole historique de la commune tout en affirmant son rôle moteur dans le développement local durable.

Née de la volonté des élus de préserver l'identité viticole du territoire tout en répondant aux enjeux contemporains (attractivité, transmission, transition écologique, lien social), cette initiative prend racine dans une stratégie cohérente et globale qui articule mise en valeur, médiation culturelle, accompagnement du monde viti-vinicole et aménagement du territoire.

Le projet est ainsi le fruit :

- D'une ambition partagée entre élus, viticulteurs, acteurs économiques, habitants et partenaires institutionnels, pour construire un développement local fondé sur les richesses historiques, humaines et naturelles du terroir.
- D'une prise de conscience collective de la nécessité de transmettre aux générations futures ce patrimoine exceptionnel, en renforçant son accessibilité, sa compréhension et son intégration dans le quotidien des habitants.
- D'une volonté politique affirmée d'intégrer le patrimoine viticole au cœur des politiques publiques locales : urbanisme, culture, tourisme, éducation, environnement.
- Le projet incarne une vision : celle d'un territoire viticole vivant, accessible, habité, où patrimoine rime avec innovation, et où la vigne continue d'être un lien entre passé, présent et futur.



Historique et genèse du projet

Le projet « Terroir en héritage : la vigne à Gevrey-Chambertin » trouve son origine dans l'histoire même de la commune, étroitement liée à la viticulture depuis près de deux millénaires. Dès le VII^e siècle, les moines de l'abbaye de Bèze, puis ceux de Cluny, façonnent un territoire viticole d'exception, dont les Grands Crus mondialement reconnus constituent aujourd'hui l'un des fleurons de la Bourgogne.

Fière de cette identité vitivinicole ancestrale, la commune de Gevrey-Chambertin s'est engagée depuis plusieurs années dans une stratégie de valorisation globale de son patrimoine, nourrie par la reconnaissance en 2015 des Climats du vignoble de Bourgogne au patrimoine mondial de l'UNESCO. Cette inscription a agi comme un élément déclencheur, invitant la collectivité à renforcer encore davantage la protection, la transmission et la mise en récit de ce patrimoine vivant.

L'idée centrale du projet repose sur une conviction forte partagée par les élus : la vigne constitue à la fois un pilier du développement économique local et un héritage culturel et paysager à préserver et à transmettre.

Dès lors, il s'est agi d'articuler dans une démarche cohérente :

- La préservation des paysages viticoles et des éléments architecturaux qui les composent (murets, clos, chemins, bâtis)
- La valorisation culturelle et touristique du patrimoine viti-vinicole, notamment à travers la Halle Chambertin et les événements œnotouristiques
- Le soutien à l'économie viticole locale, essentielle pour l'emploi, l'attractivité et l'identité du territoire
- La sensibilisation du grand public (habitants, visiteurs, scolaires) aux enjeux liés à la viticulture, au terroir et aux savoir-faire locaux.

Ainsi, ce projet s'inscrit dans une continuité d'actions concrètes déjà engagées par la collectivité depuis plusieurs années, et qu'il s'agit aujourd'hui de fédérer, structurer et faire rayonner à travers cette candidature.



Objectifs principaux du projet

Le projet « Terroir en héritage : la vigne à Gevrey-Chambertin » s'articule autour de trois objectifs majeurs, au service de la préservation, de la valorisation et de la pérennité du patrimoine viticole local :

• Préservation du Patrimoine Viticole :

Protéger et mettre en valeur les éléments constitutifs du patrimoine viticole de Gevrey-Chambertin : les vignes, les caves historiques, les murets en pierres sèches, ainsi que les techniques viticoles ancestrales, garantes d'un savoir-faire unique.

• Sensibilisation et Éducation :

Informier et sensibiliser le grand public, habitants et visiteurs, sur l'importance du patrimoine viticole, ses enjeux culturels, économiques et environnementaux. La Halle Chambertin constitue un outil pédagogique essentiel à cette mission, par ses modules interactifs et son offre culturelle.

• Soutien aux Acteurs Locaux :

Favoriser la coopération entre vignerons, institutions, acteurs culturels et associatifs, afin de promouvoir un développement durable et respectueux du terroir. Cette dynamique partenariale est notamment visible dans les actions de restauration des murets et dans les initiatives artistiques valorisant le paysage viticole.



Actions menées pour la réalisation du projet

Le projet repose sur une série d'actions concrètes, mises en œuvre selon un calendrier structuré, qui contribuent à renforcer l'attractivité et la reconnaissance de Gevrey-Chambertin en tant que capitale des Grands Crus :

Inventaire et Documentation

Un travail rigoureux d'inventaire a été réalisé, recensement des sites viticoles historiques, caves, parcelles anciennes, complété par la collecte de témoignages sur les pratiques traditionnelles. Cet inventaire constitue une base essentielle pour les actions de valorisation et de transmission. La Halle Chambertin joue un rôle central dans la présentation de ce patrimoine.

Travaux de Restauration et d'Entretien

Des chantiers ciblés ont été engagés pour restaurer les murets en pierres sèches, les portes de clos, ainsi que des œuvres artistiques liées au vignoble comme la sculpture « La Chambertine ». Ces travaux assurent la conservation durable des structures emblématiques du territoire.

Programme de Sensibilisation et d'Animation

Organisation d'ateliers, visites guidées, masterclasses et événements tels que « Gevrey Wine Food and Music » contribuent à faire vivre la culture viticole locale et à sensibiliser à ses enjeux, tout en renforçant le lien entre la vigne, la gastronomie et le public.



Moyens mobilisés

Financements publics et privés

Le projet bénéficie d'un soutien financier diversifié, combinant des subventions de l'État, des collectivités territoriales (régionale, départementale, communauté de communes) ainsi que des fonds privés. Cette mobilisation conjointe garantit un appui solide aux différentes initiatives, de la restauration à la sensibilisation.

Partenariats scientifiques et associatifs

La collaboration étroite avec des universités, des chercheurs spécialisés et des associations dédiées à la préservation du patrimoine offre un cadre d'expertise et de rigueur indispensable à la bonne conduite du projet. Ces partenariats permettent d'enrichir les actions menées, notamment sur l'inventaire et la documentation des sites viticoles.

Communication et médiatisation

Une stratégie de communication active s'appuie sur les réseaux sociaux, les médias locaux (Dijon Hebdo, Dijon Bourgogne Magazine - DBM, publications du bulletin municipal, etc.) afin de valoriser les réalisations du projet et attirer l'attention sur la richesse du patrimoine viticole de Gevrey-Chambertin. Des supports visuels et les œuvres artistiques, tels que la sculpture « La Chambertine », participent à cette dynamique.

Démarche pérenne

Ce projet s'inscrit dans une démarche durable, illustrée par l'installation pérenne d'équipements dans la ville (Halle Chambertin, signalétique, chemins de randonnée) et par les chantiers de restauration engagés qui visent une conservation à long terme du patrimoine viticole.

Implication des acteurs locaux

La réussite de ce projet global repose sur l'engagement et la collaboration de nombreux acteurs du territoire :

Les vignerons

Ils sont au cœur de la valorisation du terroir, en contribuant à l'organisation d'événements, en participant aux actions de sensibilisation, et en soutenant financièrement certaines initiatives, notamment par le biais de l'Organisme de Défense et de Gestion (ODG), partenaire actif dans la rénovation des murets et du syndicat viticole.

L'association des Climats du vignoble de Bourgogne

Cette institution joue un rôle essentiel dans la mise en place de la signalétique des vignes et dans l'appui partenarial et mécénat, renforçant ainsi la visibilité des Climats sur le territoire communal.

Les habitants

Ils participent activement, tant dans la co-construction des projets que dans la diffusion des actions menées, renforçant ainsi l'appropriation locale et la dynamique collective autour du patrimoine viticole.

Chaire UNESCO «Cultures et traditions vitivinicoles», historiens et experts

La Ville est en partenariat avec la Chaire UNESCO de l'Université de Bourgogne Europe et l'Institut universitaire de la vigne et du vin (IUVV) «Jules Guyot», ainsi que le groupement d'intérêt public «Pôle Bourgogne Vigne et Vin» avec qui la commune élabore des projets. Ils apportent une expertise précieuse pour documenter, préserver et valoriser l'histoire viticole locale, en particulier dans le cadre des activités de la Halle Chambertin.

Collectivités territoriales (Département, Région)

Elles assurent un soutien logistique, technique et financier indispensable, garantissant la cohérence et la réussite des actions engagées.

Office de tourisme et Communauté de communes

Une synergie importante existe entre la Ville, l'Office de tourisme et la Communauté de communes pour le développement des parcours touristiques, dont la Halle Chambertin constitue un élément phare.

Jumelage international

Le partenariat avec la Ville de Yoichi au Japon, commune viticole, concrétisé par un jumelage et un symposium vitivinicole, illustre l'ouverture internationale de Gevrey-Chambertin et contribue à son rayonnement touristique et culturel.

La commune est également jumelée avec la Ville de Nierstein en Allemagne, renommée pour sa viticulture et ses vins allemands. Elle est distinguée «Great Wine Capitals» par le réseau Global Network.

Démonstration et reproductibilité

Des initiatives exemplaires

Le projet de préservation du patrimoine viticole à Gevrey-Chambertin s'impose aujourd'hui comme une initiative exemplaire, ayant inspiré et impulsé des actions similaires auprès des communes voisines et au-delà.

Ainsi, les communes de Brochon et Morey-Saint-Denis ont repris cette dynamique. La commune de Brochon a inauguré le vendredi 11 juillet une nouvelle porte d'entrée en pierre, située sur le rond-point de la Maladière, pour un investissement de plus de 6 000 €. Cette réalisation s'inscrit dans la continuité du modèle de la porte en pierre sèche implantée à Gevrey-Chambertin, rue du Moulin à Vent.

De même, la commune de Villars-Fontaine organise des événements culturels à La Karrière, un site patrimonial remis en valeur, et célèbre notamment le 10e anniversaire des Climats de Bourgogne. Ce projet d'animation s'inspire directement du modèle de « Gevrey Wine Food and Music », un weekend d'animations initié par la Communauté de communes de Gevrey-Chambertin - Nuits-Saint-Georges et l'Office de Tourisme Gevrey Nuits Tourisme.

Au-delà de la région bourguignonne, la Ville de Voigny en Champagne a sollicité l'artiste Emmanuel Couqueberg pour la réalisation d'un monument flûte de champagne, reprenant l'esthétique de la grappe de raisin « La Chambertine » créée à Gevrey-Chambertin.

Par ailleurs, la mobilisation pour la rénovation des murets et chemins viticoles portée par notre commune a servi de moteur à d'autres collectivités locales, favorisant la préservation et l'entretien du patrimoine viticole au sein des territoires voisins.

Ce modèle de préservation et de valorisation du patrimoine viticole, conjuguant développement économique, héritage culturel et tourisme durable, constitue une démarche reproductible et transférable. Il offre aux communes souhaitant préserver leur identité viticole un cadre d'action efficace, fédérateur et durable.



Conclusion

Le projet global et stratégique porté par la Ville de Gevrey-Chambertin témoigne d'un engagement fort en faveur de la sauvegarde d'un terroir à la fois trésor culturel et moteur économique.

À travers sa mise en œuvre rigoureuse et concertée, ce plan ambitionne de devenir une référence en matière de préservation du patrimoine viticole.

Il garantit ainsi la pérennité et la valorisation des richesses uniques de notre terroir, au bénéfice des générations présentes et futures.

